

A LA MEMOIRE DU GENERAL DE CHARETTE



la cathédrale de Montréal, le jeudi 26 octobre, ainsi que nous l'avions annoncé l'autre semaine, nos zouaves canadiens ont fait chanter un service solennel pour le repos de l'âme de leur ancien lieutenant-colonel à Rome, le héros de Mentana, M. le général de Charette. Mgr l'archevêque a présidé à la cérémonie et il a fait l'allocution de circonstance.

De 1860 à 1870, il y eut à Rome environ 10,000 hommes qui portèrent l'uniforme des zouaves pontificaux. De ce nombre, à peu près 500 étaient canadiens. Les rangs depuis, sans doute, se sont éclaircis sous l'action du temps. Un demi-siècle, c'est long dans la vie des individus. Une cinquantaine d'anciens zouaves pourtant avaient répondu, au matin du 26, à l'invitation du chevalier Bussièrès, vice-président de l'*Union Allet*. C'est d'ici qu'ils étaient partis, il y a 43 ans. C'était justice qu'ils fussent en nombre au rendez-vous montréalais.

Et, vraiment, sous le dôme de la cathédrale du grand Mgr Bourget — le Pierre l'Ermite de notre croisade canadienne — ils formaient sous l'uniforme, ces zouaves, une garde d'honneur imposante autour du catafalque de Charette. Quelques-uns, ceux qui sont devenus prêtres au retour de Rome, assistaient Monseigneur à l'autel; d'autres, le plus grand nombre, portant l'uniforme, se rangeaient en une double haie autour du mausolée; les derniers, en civil, occupaient les premiers bancs de la grande nef. Il y avait là Bussièrès, Prendergast, Hurtubise, Durocher, Vincent, tous chevaliers, Colin, Brunelle Blondin, devenus curés, Raparie, Vézina, Lamarre, Brissette, Ferron, Leblanc, Joron, Durocher, Sauvé, Désormeaux, Moreau, Coutlée, de Bellefeuille, Dubé, McGown, Branchaud, Lebel, Côté, Roy, Dostaler, Panneton, Benoit, Bédard, Garié-